

**Mesa 3. Investigaciones de historia regional y local: aspectos teórico – metodológicos y resultados de investigación**

## **Anotaciones para el estudio de un proyecto político para el Gran Buenos Aires: el caso del PSI (1927-1935)**

**Leonardo Loto<sup>36</sup>**

Instituto de Educación Superior N°1 “Alicia Moreau de Justo”, Buenos Aires, Argentina.

Universidad Nacional de Luján, Luján, Argentina.

### **Resumen**

En agosto de 1927, Antonio De Tomaso se fue del PS y fundó el Partido Socialista Independiente (PSI). Al ocurrir la ruptura, De Tomaso se retiró con un número de centros partidarios de la Capital Federal y unos pocos de la Provincia de Buenos Aires y del Interior del país. Con el tiempo, el PSI logró montar una serie de centros que bastaron para postular candidatos, fortalecer espacios internos y construir liderazgos locales.

La constitución del socialismo independiente en la Provincia de Buenos Aires tuvo sus propias dinámicas y levantó referentes con trayectoria previa. Algunos finalizaron dentro de la gestión estatal provincial.

El presente análisis alcanza casi una década de vida, finalizando en la crisis intestina del socialismo independiente de 1935. Pero se inserta dentro del proceso de construcción de un partido político, en el periodo de entreguerras, dentro de un territorio que aún no tiene nombre definido pero que su importancia será absoluta en un futuro cercano. Hablamos del Conurbano bonaerense, en aquel entonces denominado Gran Buenos Aires.

---

<sup>36</sup> Expositor de ponencias en Jornadas Interescuelas y otros congresos de Historia. Autor del artículo titulado "El Barrio Parque de La Matanza: un proyecto de vivienda obrera durante el gobierno bonaerense de Manuel Fresco (1936-1940)", publicado en la Revista "Antigua Matanza" en 2017.

**Mesa 3. Investigaciones de historia regional y local: aspectos teórico – metodológicos y resultados de investigación**

## **Anotaciones para el estudio de un proyecto político para el Gran Buenos Aires: el caso del PSI (1927-1935)**

### **Presentación/Objetivos**

Este escrito busca clarificar la actuación del Partido Socialista Independiente (PSI) en territorio bonaerense, específicamente el Gran Buenos Aires. Es decir, el espacio lindante con la Capital Federal, el actual Conurbano.

La irrupción del socialismo independiente resultó una novedad en el marco político nacional, teniendo a la Ciudad de Buenos Aires como centro. ¿Pero qué ocurrió en el Gran Buenos Aires? ¿Cómo impactó en las localidades? ¿Qué tipo de actores animaron la vida cotidiana partidaria en los terruños bonaerenses?

Este trabajo se inserta dentro de la llamada historia regional, considerando que tiene características propias con criterios específicos. En este sentido, Bandieri (2018) resulta vital para comprender esta cuestión:

puede concluirse que la única forma posible de volver operativo el concepto de 'región' y, por ende, de hacer 'historia regional', es su construcción a partir de las interacciones sociales que la definen como tal en el espacio y en el tiempo, dejando de lado cualquier delimitación previa que pretenda concebirla como una totalidad preexistente con rasgos de homogeneidad preestablecidos. (pp. 21-22)

Sostenemos que el PSI supo alcanzar las instancias estatales, fruto de su organización interna y de su militancia, a pesar de no siempre contar con la financiación pertinente ni con los votos necesarios. El socialismo independiente supo lanzarse hacia el siempre disputado territorio bonaerense bajo nuevas premisas y a través de un nuevo entramado político, la Concordancia.

Esta ponencia contiene las siguientes preguntas-eje: ¿Cómo se constituyó la estructura partidaria interna del socialismo independiente a finales de la década de 1920? ¿De qué manera se alinearon los referentes, el territorio y la conducción partidaria del PSI entre 1930 y 1935? Y, finalmente, ¿de qué forma los líderes bonaerenses del socialismo independiente lograron insertarse en el Estado provincial? Por ende, los objetivos son:

**Mesa 3. Investigaciones de historia regional y local: aspectos teórico – metodológicos y resultados de investigación**

a) Caracterizar la vida institucional del PSI en general y del territorio colindante con la Capital Federal, en particular;

b) Analizar las trayectorias y acciones de los referentes locales, además de acercarnos a la cotidianeidad del socialismo independiente entre finales de la década de 1920 y principios de la década de 1930;

c) Reflexionar sobre la inserción de ciertos actores locales en las redes del Estado de la Provincia de Buenos Aires y su incidencia dentro del PSI.

El interés de este trabajo se centra en la articulación entre el partido político, el territorio y el Estado, tomando el ámbito del Gran Buenos Aires. De esta forma, se engloban las redes, las trayectorias y los procederes de los actores involucrados en la gestión pública, además de la construcción de lógicas y prácticas dentro del Estado provincial, el único capaz de activar políticas concretas.

En consecuencia, aspiramos a estudiar el rol del socialismo independiente en extender la influencia capitalina hacia el territorio colindante con la capital nacional, sus intentos de conseguir cargos y sus logros, cristalizados en la segunda parte de la década de 1930. La dirección partidaria del PSI comprendió la importancia del Gran Buenos Aires y su proyección y, por ende, será analizada la estructura interna, sus referentes y sus acciones.

Para ello, nos centraremos en las cinco localidades en las que el socialismo independiente tuvo presencia partidaria en el Gran Buenos Aires en el periodo esbozado: Avellaneda, Lomas de Zamora, Morón, Quilmes e Islas del Tigre<sup>37</sup>.

Este escrito se divide en esta presentación, seguida de una parte donde se enmarcan los momentos fundacionales del socialismo independiente (tanto a nivel nacional como provincial). Cuenta con una parte que comprende el periodo 1930-1935 y, finalmente, una serie de conclusiones.

**Los momentos fundacionales: el PSI en la Provincia de Buenos Aires (1927-1930)**

**Introducción**

El actual conurbano bonaerense tiene una innegable potencialidad en todo aspecto (político, económico, social, etc.). Hoy en día tiene su propia agenda, sus

---

<sup>37</sup> No forma parte de la muestra La Plata, donde el socialismo independiente también tuvo presencia, por no ser parte del Gran Buenos Aires.

**Mesa 3. Investigaciones de historia regional y local: aspectos teórico – metodológicos y resultados de investigación**

propios intereses y sus problemas. Pero anteriormente era un espacio en construcción.

Iniciado el siglo XIX, el territorio lindante con la Capital Federal era considerado un sitio de provisión de alimentos y otras materias primas. Fruto de la crisis económica de 1929 y el avance de la industrialización, el Gran Buenos Aires comenzó a tener un crecimiento demográfico sin precedentes, fortalecido luego con la llegada de nuevos migrantes internos. Localidades como Avellaneda y Quilmes se consolidaron como centros pujantes en medio del proceso de la Industrialización por Sustitución de Importaciones (ISI). En palabras de Horacio A. Torres (2006): “En el nuevo contexto, la aglomeración de Buenos Aires no sólo continúa, sino que acrecienta la preponderancia que había adquirido cuando era el centro de la economía primaria de exportación” (p. 5).

En consecuencia, se comenzaron a articular mecanismos políticos en los que algunos liderazgos locales pasaron a la Historia por su permanencia y su fortaleza. Basta citar el caso de Alberto Barceló, el varias veces intendente y referente conservador de Avellaneda.

En el plano estrictamente partidario, dos fuerzas se disputaban el poder en la provincia de Buenos Aires: el Partido Conservador (PC) y la Unión Cívica Radical (UCR). Junto con otras composiciones minoritarias provincialistas, el Partido Socialista (PS) terciaba “desde atrás”, logrando algunos hitos como haber obtenido la intendencia de Mar del Plata de la mano de Teodoro Bronzini en 1919. ¿Pero qué ocurrió cuando una nueva fuerza irrumpió en el espacio bonaerense a finales de la década de 1920?

**De Capital Federal al Gran Buenos Aires: los primeros momentos del socialismo independiente**

Desde la mitad de la década de 1920, el PS atravesó periodos de debates internos que, a la postre, resultaron irreconciliables. Los resultados electorales, los posicionamientos dentro de las estructuras internas y las rivalidades entre los más conocidos referentes del socialismo terminaron por implosionar en 1927.

Luego de 1925, se comenzaron a formar dos grupos antagónicos. Por un lado, la conducción partidaria, liderada por Juan B. Justo y Nicolás Repetto. Por otro, un núcleo encabezado por Antonio De Tomaso. Los debates se desarrollaban dentro de los congresos y en la prensa partidaria.

### Mesa 3. Investigaciones de historia regional y local: aspectos teórico – metodológicos y resultados de investigación

A *La Vanguardia*<sup>38</sup> (órgano oficial), se sumaron publicaciones que formaron parte del grupo “detomasista”. Se trató de *Crítica Social* y *Crítica y Acción*<sup>39</sup>. En estos periódicos, el grupo disidente comenzó a realizar duras críticas a la conducción partidaria.

La gota que colmó el vaso aconteció en julio de 1927 cuando en una carta de *Crítica y Acción*, el bando “detomasista” anunció que el conflicto no tenía retorno. Los integrantes de dicho grupo fueron expulsados del PS (luego de publicarse el 06 de julio en *La Vanguardia* los nombres, actividades y centros de los “disidentes”) y formaron en agosto del mismo año una nueva agrupación: el Partido Socialista Independiente (PSI). Varios centros capitalinos y algunos del Interior se fueron al nuevo partido, que debió reorganizarse. Además, contó con una publicación propia, *Libertad!*<sup>40</sup>

Las consecuencias de la ruptura de 1927 lanzaron a los socialistas independientes a explorar terrenos que, si bien no eran desconocidos, resultaron novedosos. En cuanto a su constitución partidaria, se organizaron rápidamente con la convocatoria del I Congreso Ordinario en enero de 1928. Allí, los “libertinos” se dotaron de una Carta Orgánica, un Programa de Acción Política y una Declaración de Principios. El partido quedó en manos del Grupo Parlamentario (GP) y de los integrantes de la Comisión Directiva (CD).

En los primeros momentos de vida, los socialistas independientes debatieron si era factible crear federaciones provinciales o si se debía dejar el control total a la CD. El antecedente directo de los conflictos vividos en el PS estaba fresco y estas discusiones se dieron en el primer congreso partidario.

La postura de no crear federaciones provinciales buscó fortalecer a la conducción partidaria frente a eventuales disidencias. En este sentido referentes, como Agustín Muzio y Felipe Di Tella, defendieron esta idea. El diario partidario informó lo siguiente:

Al considerarse el artículo 17 referente a la constitución de Federaciones en el interior de la República, se produjo un

---

<sup>38</sup> Esta publicación fue recuperada de la Colección PSA de la web del Centro de Estudios Históricos de los Trabajadores y las Izquierdas.

<sup>39</sup> *Crítica Social* nació el 01 de septiembre de 1925 mientras que *Crítica y Acción* surgió el 01 de mayo de 1927. En ambas publicaciones, participaron personalidades que formaron parte, luego, del socialismo independiente.

<sup>40</sup> Los números incluidos en este trabajo fueron obtenidos de la Hemeroteca pública José Hernández de la Legislatura Porteña.

**Mesa 3. Investigaciones de historia regional y local: aspectos teórico – metodológicos y resultados de investigación**

extenso debate que dio lugar a animados diálogos. Di Tella propone que se supriman dichos organismos y que se centralice la dirección del Partido en la Capital Federal, por medio del Consejo Directivo. (*Libertad!*, 1928, 30 de enero, p. 1)

Se contrapuso la posición “federal”, incentivada por líderes regionales como José P. Baliño, conocido representante de La Plata. En su alocución, manifestó:

¿Qué va a resultar si no existen Federaciones? Lo que está sucediendo actualmente: que los centros del interior tienen que estar diciendo al Consejo Directivo lo que hay que hacer en cada oportunidad, y si a un centro del interior no se le ocurre eso con tres meses de anticipación a la fecha de una elección dada, ocurre lo que hay ocurrido ahora; que las boletas llegaron a algunas localidades tres días antes de la elección. Dejen, pues, que se formen las federaciones provinciales. No hay otra manera práctica de difundir el socialismo en el interior, sino con federaciones provinciales. (*Libertad!*, 1928, 30 de enero, p. 1)

Finalmente ganó la segunda opción y, como resultado, se creó la Federación Bonaerense del PSI (FBPSI) el 5 de marzo de 1928, escogiéndose sus primeras autoridades (Partido Socialista Independiente, 1930, p. 69). Esta federación tuvo su Junta, que era el órgano encargado de centralizar las decisiones en territorio bonaerense.

Los primeros responsables de la Junta del FBPSI fueron Miguel Pizza, José R. Paolucci, Eugenio Edmundo Tricerri y José P. Baliño, no habiendo suplentes en esta primera etapa. Los integrantes de la Junta del FBPSI eran los máximos referentes de las localidades bonaerenses.

La FBPSI coordinó los esfuerzos de los locales partidarios en toda la Provincia de Buenos Aires y de los Comités de Acción (CA), centros que solían fundarse para encarar el periodo eleccionario y, generalmente, tenían efímera vida.

En cuanto a los primeros momentos del socialismo independiente bonaerense, Pérez Branda (2011) señaló que

el PSI por su parte pudo organizar solamente 16 centros en localidades de la provincia de Buenos Aires entre el cisma y

**Mesa 3. Investigaciones de historia regional y local: aspectos teórico – metodológicos y resultados de investigación**

principios de 1928 en una tendencia que se mantuvo hasta la década de '30. Algo más, la mitad de aquellas agrupaciones bonaerenses inicialmente se habían escindido del PS entre julio y agosto de 1927. (pp. 67-68)

1928 fue un año electoral. Además de la elección presidencial (en la que se impuso el radical Hipólito Yrigoyen), eran elegidos representantes comunales, tanto en la Capital Federal como en la Provincia de Buenos Aires.

Luego de la composición de los primeros centros locales en la Provincia, el primer desafío para los socialistas independientes fueron las elecciones comunales de 1928. El PSI presentó candidatos, pero el único elegido concejal fue Hermenegildo Italiano por la localidad del interior bonaerense de Ayacucho, lo cual constituyó un hecho relevante para el socialismo independiente en el ámbito bonaerense.

Pero esto debe analizarse dentro de su dinámica local. Tomando el caso de Ayacucho, Luciano Barandiarián y Leonardo Fuentes (2019) expresaron que

si bien los independientes no tuvieron problemas para consolidar la organización en el distrito y atraer para sí la gran mayoría del voto socialista, prácticamente nunca pudieron exceder el techo de los 300 sufragios frente a los más de mil obtenidos habitualmente por los radicales.

Entre 1929 y 1930, en el territorio lindante con la Capital Federal, los socialistas independientes se presentaron a elecciones, pero no alcanzaron ninguna banca. En marzo de 1929, el PSI presentó lista por las secciones Tercera y Cuarta, obteniendo 1440 y 1100 votos respectivamente. En marzo de 1930, el PSI presentó lista por las secciones Quinta (142 votos) y Sexta, logrando 1465 votos. (Partido Socialista Independiente, 1930, p. 70)

Los socialistas independientes bonaerenses se mostraron conformes por competir en el ruedo electoral, pero remarcaron la falta de fondos para la campaña, uno de los reclamos permanentes a la CD.

**La consolidación de la estructura partidaria socialista independiente en el Gran Buenos Aires (1930-1935)**

Este trabajo puntualiza la vida institucional del socialismo independiente en cinco localidades del Gran Buenos Aires (Avellaneda, Lomas de Zamora, Morón,

**Mesa 3. Investigaciones de historia regional y local: aspectos teórico – metodológicos y resultados de investigación**

Quilmes e Islas del Tigre). En esta segunda parte, por un lado, veremos qué movimientos tuvieron estos centros partidarios entre 1930 y 1934. Por otro lado, avanzaremos sobre las trayectorias de sus líderes locales.

Como se mencionó anteriormente, quienes fueron integrantes de la Junta de la FBPSI ostentaron el control partidario en el territorio. Estos líderes locales poseían experiencia previa ya que, en su mayoría, habían militado dentro del PS. Tanto en el espacio capitalino como en el ámbito bonaerense, estos referentes conocían bien las tareas cotidianas partidarias.

Algunos de ellos, como César Cichero o Gualberto Freiría, eran militantes con décadas de trayectoria en sus terruños. Otros, más novicios, se posicionaron en la estructura partidaria para ganar ciertos lugares dentro de los grupos rectores del PSI.

Esto se cristalizó con mayor ahínco luego de la muerte de Antonio De Tomaso en agosto de 1933. Esta situación derivó en un conflicto abierto entre dos bandos, uno liderado por Carlos Manacorda y otro tutelado por Roberto Noble. Entre el III Congreso Extraordinario y el IV Congreso Ordinario (ambos en 1934), estas tensiones afloraron y la mayoría de los líderes locales bonaerenses se colocaron en el bando de Noble. Esto tuvo importantes consecuencias a futuro ya que, a partir de 1936, estos ingresaron en el Ministerio de Gobierno, bajo la órbita de Noble, durante el mandato provincial de Manuel Antonio Fresco.

**Los socialistas independientes en el Gran Buenos Aires**

Durante el proceso de normalización partidaria (luego del fin del gobierno de facto de José Félix Uriburu<sup>41</sup>), la Junta del FBPSI estuvo compuesta por Gualberto Freiría (en calidad de secretario general), José Orueta (tesorero), Adolfo Paladino (secretario de actas) y los vocales César A. Cichero, José R. Paolucci, José P. Baliño y Arturo Vera. (Partido Socialista Independiente, 1932, p. 95).

En 1934, la Junta del FBPSI mantuvo a Freiría como secretario general y a Orueta como tesorero. El secretario de actas fue Adolfo M. Giménez. Completaban la

---

<sup>41</sup> A pesar de haber colaborado y militado en el golpe de Estado del 6 de septiembre de 1930, el socialismo independiente también padeció la represión y la persecución, al igual que el resto de los partidos políticos. El diario partidario, *Libertad!*, fue prohibido brevemente y mediante gestiones, una hoja fue autorizada, *El Socialista Independiente*. Antonio De Tomaso había propuesto la formación de un frente político que retome el camino constitucional, la Federación Nacional Democrática, pero este intento fracasó. Finalmente, con la composición de la Concordancia (coalición de conservadores, socialistas independientes y radicales antipersonalistas), el PSI fue parte del gobierno del presidente Agustín P. Justo.

**Mesa 3. Investigaciones de historia regional y local: aspectos teórico – metodológicos y resultados de investigación**

nómina de la Junta los vocales César A. Cichero, José P. Baliño, Alfredo Bollo, Juan E. Rolandelli y Arturo Vera. (Partido Socialista Independiente, 1934, p. 253).

En cuanto al número de adherencias, entre 1930 y 1934, el PSI bonaerense experimentó un notable crecimiento. Pero el ascenso numérico de afiliados varió según cada localidad. En lo tocante a los centros analizados, vemos que Avellaneda y Quilmes crecieron claramente mientras los tres restantes perdieron adherentes (Tabla 1).

Hacia 1934 ya era evidente el declive numérico del socialismo independiente en cuanto a la militancia en la Capital Federal, en general, y en la provincia de Buenos Aires, en particular.

**Tabla 1.** Centros y adherentes del socialismo independiente en el Gran Buenos Aires (1930-1934).

	31/03/1930	31/04/1932	31/03/1934
<b>Avellaneda</b>	34	38	16
<b>Lomas de Zamora</b>	24	20	15
<b>Morón</b>	16	14	---
<b>Quilmes</b>	10	23	20
<b>Islas del Tigre</b>	17	12	15

Nota. Elaboración propia basada en las siguientes fuentes: Partido Socialista Independiente, 1932, p. 4; 1934, p. 4.

En el caso de las localidades mencionadas, casi todas sufrieron bajas en su número de afiliados, sin contar el caso de Morón, cuyo local fue cerrado (luego de la muerte de su máximo exponente, Miguel Pizza, en 1933). La única excepción fue Tigre: incrementó su número de 12 a 15.

**Trayectorias de los referentes de las localidades analizadas**

Teniendo en cuenta que este escrito pone el acento en el análisis de los centros partidarios de las localidades del Gran Buenos Aires en las que tuvo presencia el socialismo independiente (es decir, Avellaneda, Lomas de Zamora, Morón, Quilmes e Islas del Tigre), el análisis recae en doce casos de referentes que tuvieron una activa participación en dichos territorios.

**Mesa 3. Investigaciones de historia regional y local: aspectos teórico – metodológicos y resultados de investigación**

Se trata de Gualberto Freiría, César A. Cichero, José Pedro Orueta, Eugenio Edmundo Tricerri, Arturo Vera, Juan Enrique Rolandelli, Pedro Mángano, Alejandro R. Comelli, Adolfo M. Giménez, José R. Paolucci, Alberto C. Albertini y Miguel Pizza.

Antes de iniciar con el análisis pormenorizado, se deben hacer algunas aclaraciones. Nueve de ellos tuvieron militancia probada en el PS: Freiría, Cichero, Orueta, Vera, Rolandelli, Mángano, Comelli, Paolucci y Pizza. En tanto que seis de ellos terminaron trabajando en el Ministerio de Gobierno de la Provincia de Buenos Aires durante el fresquismo, cuestión que se verá más adelante.

Gualberto Freiría fue referente de la localidad de Quilmes. Si bien informó *La Vanguardia* que Freiría apareció como militante de Bahía Blanca, en realidad militó en el ámbito porteño (*La Vanguardia*, 1927, 6 de julio, p. 2). En 1925, fue delegado titular por la Tercera Sección en el III Congreso Ordinario de la Federación Porteña del PS (*La Vanguardia*, 1925, 16 de febrero, p. 1).

Al comenzar a sesionar el congreso integró la delegación de la Tercera Sección (Barracas) junto a Oscar Rodríguez y Bernardo Celentano mientras que José Ares fue delegado suplente (*La Vanguardia*, 1925, 12 de febrero, p. 1). Freiría intervino, elogiando a Repetto y que no votaba el balance a menos que no esté firmado por los revisores de cuentas partidarios (*La Vanguardia*, 1925, 16 de febrero, p. 1). Por esos días, Freiría fue elegido vocal por la Comisión Administrativa (CA) de su sección (*La Vanguardia*, 1925, 13 de febrero, p. 4).

Luego de firmar la carta de *Crítica y Acción* (*La Vanguardia*, 1927, 6 de julio, p. 2), Freiría pasó al PSI, ocupando varios cargos, manteniendo a la Tercera Sección como su lugar de militancia.

Durante la década de 1930, cambió de domicilio, instalándose en el ámbito bonaerense. El 22 de julio de 1930 fue nombrado secretario general de la FBPSI luego de la renuncia de Antonio F. Attademo (Partido Socialista Independiente, 1932, p. 95). Este cargo lo mantuvo hasta, por lo menos, 1934 (Partido Socialista Independiente, 1934, p. 253).

Freiría asistió a la inauguración del balneario para afiliados del PSI en Quilmes, acto presidido por el entonces gobernador, Federico Martínez de Hoz, y el secretario general partidario local, Dr. Arturo Vera (Partido Socialista Independiente, 1934, p. 131).

En 1932, Freiría renunció a su puesto en la Comisión de Propaganda en el interior bonaerense, que integró junto con Raúl Uranga y Pedro Decanini, "por

**Mesa 3. Investigaciones de historia regional y local: aspectos teórico – metodológicos y resultados de investigación**

considerar que los diputados no colaboran en la propaganda con la dedicación que es de desear" (Reunión ordinaria del CD realizada el 28 de noviembre de 1932, Acta n°14, disponible en Partido Socialista Independiente, 1934, p. 204). Pero sus renuncias fueron rechazadas.

Freiría fue candidato a diputado provincial por las Secciones Electorales Quinta y Sexta bonaerenses en las elecciones del 26 de marzo de 1933 (Partido Socialista Independiente, 1934, p. 253). Fue delegado titular por la localidad de Quilmes en el Tercer Congreso Extraordinario del PSI (Partido Socialista Independiente, 1934, p. 23). Allí, votó a favor de la línea partidaria en la unión con otros partidos de la Concordancia (Partido Socialista Independiente, 1934, p. 26). Como muestra de cohesión partidaria, más tarde terminó incluido en las filas del Departamento de Trabajo bajo el fresquismo en 1938.

César Augusto Cichero fue líder de la localidad de Avellaneda. Según Pérez Branda, nació en 1893 y fue comerciante. Tuvo participación previa en el PS, afiliándose en 1914 y siendo delegado partidario (Pérez Branda, 2011, p. 184).

Además, fue miembro fundador de la Cooperativa de Consumo "El Ahorro" y también fue vicepresidente de la Cooperativa Obrera del Pan. En 1922, fue elegido concejal municipal por Avellaneda, siendo el PS tercera fuerza local detrás de los conservadores y de la UCR (La Vanguardia, 1922, 29 de junio, p. 4). En 1926, fue miembro del Comité Electoral Central y tesorero de la Circunscripción Primera (en 3 oportunidades) desde que se afilió en 1914.

Cichero volvió al ámbito capitalino cuando ocurrió la ruptura de 1927. Según Pérez Branda (2011, pp. 55, 96), su buena relación con José Rouco Oliva le permitió ser parte de la primera CD del PSI y de la segunda CD en 1928 (Sanguinetti, 1987, p. 32)<sup>42</sup>. Fue orador y delegado electoral en las elecciones de marzo de 1930. Su base militante fue la Primera Sección (Nueva Chicago).

Durante la década de 1930, Cichero volvió al territorio bonaerense, siendo vocal de la Junta de la FBPSI (Partido Socialista Independiente, 1932, p. 95). En el Tercer Congreso Extraordinario, fue delegado titular por la localidad de Avellaneda (Libertad!, 1934, 9 de febrero, p. 1). En 1938, Cichero formó parte del Departamento de Trabajo bajo el liderazgo de Noble.

---

<sup>42</sup> Casarino (2009) lo menciona erróneamente como "Carlo Cichero" al hablar del primer CD provisorio. Para las elecciones de marzo de 1930, el mismo autor comenta que fue desplazado a tareas internas (junto con Miguel Pizza, Augusto Bunge y Alfredo Zaccagnini) en desmedro de "nuevas figuras" (pp. 93, 109). Pérez Branda (2011) también menciona a Cichero como integrante del primer CD provisorio (p. 55).

**Mesa 3. Investigaciones de historia regional y local: aspectos teórico – metodológicos y resultados de investigación**

Al igual que Cichero, Juan Enrique Rolandelli fue referente de Avellaneda y tuvo militancia previa en el PS en el ámbito bonaerense. Llegó a ser secretario general local en 1922, siendo un activo militante (La Vanguardia, 1922, 6 de junio, p. 7). Más tarde, pasó al socialismo independiente.

En la década de 1930, integró la FBPSI en calidad de vocal, junto con Vera, Cichero y Freiría (Partido Socialista Independiente, 1932, p. 253). Posteriormente, Rolandelli fue nombrado oficial noveno en el Departamento de Trabajo durante el fresquismo en 1938.

José Pedro Orueta fue un histórico referente de Lomas de Zamora. Orueta tuvo militancia previa en el PS y fue candidato a la Primera y a la Segunda Sección bonaerenses como diputado provincial en las elecciones de marzo de 1916 (La Vanguardia, 1916, 26 de marzo, p. 3).

Bajo el título "Galería de la vieja guardia. Los veteranos están en el Partido Socialista Independiente", el diario partidario enumeró a varios militantes de trayectoria que terminaron en el PSI (Libertad!, 1927, 20 de agosto, p. 4). Al momento de la escisión de 1927, Orueta llevaba 25 años de militancia. Fundador del subcomité "Paz y Trabajo" de la Tercera Sección porteña, Orueta pasó al ámbito bonaerense, militando en Remedios de Escalada. Además, fue fundador de la cooperativa "La Internacional" y socio de "El Hogar Obrero".

Orueta fue tesorero de la Junta de la FBPSI, compuesta desde 1930 en el proceso de normalización partidaria (Partido Socialista Independiente, 1932, p. 95). En 1934, la Junta de la FBPSI revalidó a Orueta en el mismo cargo (Partido Socialista Independiente, 1934, p. 253).

En el III Congreso Extraordinario, Orueta fue delegado titular de la localidad de Lomas de Zamora (Libertad!, 1934, 9 de febrero, p. 1). Bajo el fresquismo, Orueta trabajó en el Registro General y Censo Permanente de la Población, Inmuebles e Industrias de la Provincia, designado como Oficial Noveno.

Eugenio Edmundo Tricerri fue un líder local tigrense<sup>43</sup>. Tricerri siempre militó en el espacio bonaerense, siendo vocal de la Junta de la FBPSI en 1930 (Partido Socialista Independiente, 1930, p. 69). Fue referente de las Islas del Tigre, siendo delegado titular en el III Congreso Extraordinario (Libertad!, 1934, 9 de febrero, p. 1).

---

<sup>43</sup> La casa del ciudadano Nicolás Cichetti, en el arroyo Caraguatá, era el centro local de las Islas del Tigre, donde se solían hacer las asambleas partidarias. (Libertad!, 1930, 7 de febrero, p. 4).

**Mesa 3. Investigaciones de historia regional y local: aspectos teórico – metodológicos y resultados de investigación**

Tricerri trabajó en el fresquismo dentro del Ministerio de Gobierno en el Registro General y Censo Permanente de la Población, Inmuebles e Industrias de la Provincia.

En febrero de 1939, cuando Noble ya había renunciado como ministro de Gobierno, Tricerri fue reasignado a una dependencia del Ministerio de Hacienda.

Arturo Vera fue un conocido líder quilmeño. Vera fue otro de los militantes con trayectoria previa en el PS. El órgano partidario lo promocionaba en los Avisos Profesionales, ya que era abogado y se publicaba la dirección y el contacto de su estudio jurídico en Quilmes (La Vanguardia, 1925, 14 de febrero, p. 7).

Desde la década de 1930, Vera fue integrante de la Junta de la FBPSI como vocal (Partido Socialista Independiente, 1932, p. 95). Se mantuvo por un periodo más, repitiendo en su puesto. Vera fue candidato a diputado por la Quinta y la Sexta Sección en las elecciones del 26 de marzo de 1933. (Partido Socialista Independiente, 1934, p. 253).

En 1934 Vera, junto a Freiría y el entonces gobernador Federico Martínez de Hoz, presidió la inauguración del balneario para afiliados socialistas independientes en Quilmes. (Partido Socialista Independiente, 1934, p. 131). En las elecciones de 25 de marzo de 1934 fue candidato diputado provincial por la Primera Sección, pero no fue elegido (Partido Socialista Independiente, 1934, p. 256).

Alberto C. Albertini fue otro referente socialista independiente de las Islas del Tigre, siendo su delegado titular durante el I Congreso Ordinario en enero de 1928 (Libertad!, 1928, 29 de enero, p. 11). Albertini fue delegado suplente en el III Congreso Extraordinario (Libertad!, 1934, 9 de febrero, p. 1).

Albertini trabajó en el Ministerio de Gobierno durante el fresquismo como Ayudante Principal en el Registro General y Censo Permanente de la Población, Inmuebles e Industrias de la Provincia.

Alejandro R. Comelli fue un conocido líder de Lomas de Zamora. Comelli ingresó al PS el 10 de mayo de 1906 y fue candidato por la Segunda Sección bonaerense como diputado provincial en las elecciones de marzo de 1916 (La Vanguardia, 1916, 26 de marzo, p. 3). Al igual que Orueta, Comelli fue mencionado como uno de los “viejos militantes” que pasaron al socialismo independiente (Libertad!, 1927, 20 de agosto, p. 4). Comelli fue delegado suplente por Lomas de Zamora en el III Congreso Extraordinario (Libertad!, 1934, 9 de febrero, p. 1).

**Mesa 3. Investigaciones de historia regional y local: aspectos teórico – metodológicos y resultados de investigación**

Otro de los referentes por Lomas de Zamora fue Adolfo M. Giménez. Fue delegado titular por Banfield y Remedios de Escalada durante el I Congreso Ordinario del socialismo independiente de enero de 1928 (Libertad!, 1928, 28 de enero, p. 1).

En 1934, Giménez fue secretario de actas en la Junta de la FBPSI (Partido Socialista Independiente, 1934, p. 253). En una nueva reunión de la Junta socialista independiente bonaerense, en junio del mismo año, Giménez fue delegado lomense, siendo elegido vocal suplente (Libertad!, 1934, 12 de junio, p. 2).

Miguel Pizza fue líder local de la localidad de Morón. Miembro fundante del PS e histórico dirigente del ámbito bonaerense, Pizza tuvo una destacada actuación gremial, como impulsor del sindicato de hojalateros. Fue candidato a diputado provincial en 1916 para la Primera Sección y como senador para la Sexta Sección (La Vanguardia, 1916, 26 de marzo, p. 3).

Pizza fue uno de los firmantes de la carta de *Crítica y Acción*, figurando como referentes de la sección de Morón junto con su hijo Miguel (La Vanguardia, 1927, 6 de julio, p. 2). Fue el primer presidente de la Junta de la FBPSI en 1928 (Partido Socialista Independiente, 1930, p. 69). Falleció el 3 de diciembre de 1933 (Partido Socialista Independiente, 1934, p. 194). Con su muerte, Morón ya no tuvo representación partidaria dado que, para la reunión del IV Congreso Ordinario, dicho local había cerrado sus puertas (Partido Socialista Independiente, 1932, p. 4).

Pedro Mángano fue otro histórico referente de Avellaneda, siendo parte del local partidario del PS. En 1925, fue integrante del consejo directivo de la Cooperativa del Pan de Avellaneda (La Vanguardia, 1925, 19 de febrero, p. 4).

Al ocurrir el I Congreso Ordinario, fue delegado titular por Avellaneda (Libertad!, 1928, 28 de enero, p. 1). Mángano falleció en 1932 (Partido Socialista Independiente, 1932, p. 95). Según los registros partidarios, Mángano fue uno de los militantes más esforzados y antiguos del socialismo independiente bonaerense.

Por último, José R. Paolucci fue un destacado líder de Lomas de Zamora. Con militancia previa en el PS, Paolucci fue presidente de la Junta de la Federación porteña socialista en 1925 (La Vanguardia, 1925, 14 de febrero, p. 5).

Paolucci ha sido uno de los casos que, según la necesidad partidaria, migró del espacio porteño al bonaerense. Al momento de ocurrir la ruptura de 1927, Paolucci era parte de la Decimocuarta Sección (Palermo) siendo uno de los firmantes de la carta de *Crítica y Acción* (La Vanguardia, 1927, 6 de julio, p. 2). Fue vocal suplente de la primera CD del socialismo independiente (Sanguinetti, 1987, p. 132).

**Mesa 3. Investigaciones de historia regional y local: aspectos teórico – metodológicos y resultados de investigación**

En los primeros momentos de vida del PSI, volvió al ámbito bonaerense. Durante el I Congreso Ordinario de 1928, Paolucci fue delegado titular por Banfield y Remedios de Escalada (Libertad!, 1928, 28 de enero, p. 1). En el mismo año, Paolucci fue integrante de la primera Junta de la FBPSI (Partido Socialista Independiente, 1930, p. 69). Mantuvo su cargo de vocal durante el proceso de normalización del partido en la Junta de la FBPSI (Partido Socialista Independiente, 1932, p. 95).

**Últimos comentarios: Los referentes locales del PSI dentro del Estado de la provincia de Buenos Aires**

El análisis propuesto pondera las trayectorias y las prácticas del socialismo independiente, que vehiculizaron su estructura partidaria. Este grupo político, nacido de una división del PS, tuvo que constituirse desde cero y el territorio del Gran Buenos Aires no fue la excepción. Los primeros instantes de vida del PSI definieron las acciones posteriores, ya que se fundaron nuevos centros locales y se presentaron a elecciones comunales.

Luego de 1930, cuando el partido debió reorganizarse, se consolidaron referentes que potenciaron la presencia en las localidades. La mayoría de ellos tenían experiencia previa y rápidamente se unieron en una junta colegiada. Se adscribieron a la disciplina partidaria (ya inserta dentro del entramado nacional de la Concordancia), aunque también supieron criticar a la dirección por no colaborar lo suficiente con los centros comunales.

Pero, hacia 1935, la pérdida del caudal electoral (tanto en la Ciudad como en la Provincia de Buenos Aires) fue compensada por el ingreso del personal del PSI bonaerense al Estado provincial.

Ante el vacío de liderazgo partidario, fruto de la muerte de Antonio De Tomaso en 1933, Roberto Noble cohesionó a gran parte de la militancia bonaerense del PSI, además de otros referentes capitalinos, para llevársela luego a la gestión estatal.

El ascenso de Manuel Fresco, en 1936, fue el inicio de la entrada de los referentes socialistas independientes bonaerenses. A través del Ministerio de Gobierno, seis de estos líderes ocuparon cargos en dos carteras específicas: el Departamento de Trabajo y el Registro General y Censo Permanente de la Población, Inmuebles e Industrias de la Provincia (Tabla 2).

**Mesa 3. Investigaciones de historia regional y local: aspectos teórico – metodológicos y resultados de investigación**

**Tabla 2.** Referentes socialistas independientes en el Ministerio de Gobierno de la Provincia de Buenos Aires (1936-1940).

REFERENTE	DEPENDENCIA INTERNA	PUESTO
Freiría, Gualberto	Departamento de Trabajo	Oficial Noveno
Cichero, César A.	Departamento de Trabajo	Oficial Noveno
Orueta, José P.	Reg. Gral. Censo Permanente	Oficial Noveno
Tricerri, Eugenio E.	Reg. Gral. Censo Permanente	Oficial Noveno
Rolandelli, Juan E.	Departamento de Trabajo	Oficial Noveno
Albertini, Alberto C.	Reg. Gral. Censo Permanente	Ayudante Principal

Nota. Elaboración propia basada en el Registro Oficial de la Provincia de Buenos Aires (1941, 1942a, 1942b, 1942c, 1943), según caso.

Estos cargos eran intermedios de la escala jerárquica ministerial. Los socialistas independientes promovidos en el Ministerio de Gobierno tuvieron cargos como los de oficial o ayudante, colocándose entre una franja media y baja de los puestos ministeriales. Sin importar esto, llegar a la gestión estatal ponderaba su rol en el partido, además de fortalecer su presencia en el territorio.

En 1937, Orueta fue el primero en ser nombrado de este pelotón, siendo asignado oficial noveno en el Registro General y Censo Permanente<sup>44</sup>. Más tarde, fue seguido en la misma cartera por Tricerri y Albertini<sup>45</sup>. En el caso de este último, fue nombrado ayudante principal<sup>46</sup>. A partir de enero de 1938, Freiría fue oficial noveno en el Departamento de Trabajo, al igual que sus colegas Cichero y Rolandelli<sup>47</sup>. Más allá de la ida de Noble del Ministerio de Gobierno, en enero de 1939, estos referentes del socialismo independiente supieron “acomodarse” a los cambios dentro del gobierno y mantener sus puestos un tiempo más. Por ejemplo, en 1940, Freiría pasó al Registro General y Censo Permanente, siendo nombrado ayudante principal<sup>48</sup>.

<sup>44</sup> "Se nombra personal en el Registro General y Censo Permanente". (Decreto N°452, art. 1, 28 de septiembre de 1937 en Registro Oficial de la Provincia de Buenos Aires, 1941, p. 367).

<sup>45</sup> "Se nombra personal en el Registro General y Censo Permanente". (Decreto N°352, art. 1, 8 de julio de 1938 en Registro Oficial de la Provincia de Buenos Aires, 1942b, p. 22).

<sup>46</sup> "Se nombra personal en el Registro General y Censo Permanente". (Decreto N°352, art. 1, 8 de julio de 1938 en Registro Oficial de la Provincia de Buenos Aires, 1942b, p. 26).

<sup>47</sup> "Se nombra personal en el Departamento de Trabajo". (Decreto N°9, art. 1, 12 de enero de 1938 en Registro Oficial de la Provincia de Buenos Aires, 1942a, p. 112).

<sup>48</sup> "Se declara cesante y se nombra personal en el Registro General y Censo Permanente de la Población". (Decreto N°5, art. 1, 12 de enero de 1940 en Registro Oficial de la Provincia de Buenos Aires, 1943, p. 19).

**Mesa 3. Investigaciones de historia regional y local: aspectos teórico – metodológicos y resultados de investigación**

Mientras que Tricerri migró a una dependencia del Ministerio de Hacienda, la Dirección General de Rentas, en febrero de 1939<sup>49</sup>.

Mediante este recorrido, se intentó poner de relieve la actuación del socialismo independiente en un espacio preciso (el Gran Buenos Aires), siendo su estudio poco explorado anteriormente. Este trabajo, además, insiste en ser una contribución a los estudios políticos sobre la provincia de Buenos Aires, además de ser un aporte en la relación entre Estado, partido político y territorio en el periodo argentino de entreguerras.

**Referencias**

- Bandieri, S. (2018). Haciendo Historia Regional en la Argentina. *Revista TEL*, (9)1, 12-31.  
<http://historiaregional.com.ar/wp-content/uploads/2022/05/BANDIERI-2015.pdf>
- Barandiarán, L., y Fuentes, L. (2019). La trayectoria del Partido Socialista Independiente en dos partidos del interior bonaerense (Ayacucho y Tandil, 1927-1940). En S. Ferreyra, y F. Martocci (Coords.), *El Partido Socialista (re)configurado* (Pp. 183-206). Teseo.
- Casarino, M. (2009). *El Partido Socialista Independiente, 1927-1942* [tesis de Maestría, Universidad Nacional de Luján]. Universidad Nacional de Luján.  
<http://ri.unlu.edu.ar/xmlui/handle/rediunlu/245>
- La Vanguardia. (1916, 26 de marzo), p. 3.
- La Vanguardia. (1922, 6 de junio), p. 7.
- La Vanguardia. (1925, 12 de febrero), p. 1.
- La Vanguardia. (1925, 13 de febrero), p. 4.
- La Vanguardia. (1925, 14 de febrero), p. 7.
- La Vanguardia. (1925, 16 de febrero), p. 1.
- La Vanguardia. (1925, 19 de febrero), p. 4.
- La Vanguardia. (1927, 6 de julio), p. 2.
- Libertad! (1927, 20 de agosto), p. 4.
- Libertad! (1928, 28 de enero), p. 1.
- Libertad! (1928, 29 de enero), p. 11.
- Libertad! (1928, 30 de enero), p. 1.
- Libertad! (1934, 12 de junio), p. 2.
- Libertad! (1934, 9 de febrero), p. 1.
- Partido Socialista Independiente. (1930). *II Congreso Ordinario*. Impresiones Comerciales “La Gráfica”.

<sup>49</sup> "Se nombra personal en la Dirección General de Rentas". (Decreto N°18, art. 1, 1 de febrero de 1939 en Registro Oficial de la Provincia de Buenos Aires, 1942c, p. 110).

**Mesa 3. Investigaciones de historia regional y local: aspectos teórico – metodológicos y resultados de investigación**

- Partido Socialista Independiente. (1932). *III Congreso Ordinario*. Impresiones Comerciales “La Gráfica”.
- Partido Socialista Independiente. (1934). *IV Congreso Ordinario*. Impresiones Comerciales “La Gráfica”.
- Pérez Branda, P. (2011). *El Partido Socialista Independiente. Organización, prácticas políticas y desempeño electoral, 1927-1930* [tesis de Maestría, Universidad Nacional de Mar del Plata]. Humadoc.  
<http://humadoc.mdp.edu.ar:8080/xmlui/handle/123456789/256?show=full>
- Registro Oficial de la Provincia de Buenos Aires. (1941, julio-diciembre). 1937. Taller de Impresiones Oficiales.
- Registro Oficial de la Provincia de Buenos Aires. (1942a, enero-junio). 1938. Taller de Impresiones Oficiales.
- Registro Oficial de la Provincia de Buenos Aires. (1942b, julio-diciembre). 1938. Taller de Impresiones Oficiales.
- Registro Oficial de la Provincia de Buenos Aires. (1942c, enero-junio). 1939. Taller de Impresiones Oficiales.
- Registro Oficial de la Provincia de Buenos Aires. (1943, enero-junio). 1940. Taller de Impresiones Oficiales.
- Sanguinetti, H. (1987). *Los socialistas independientes* (vol. 2). Centro Editor de América Latina.
- Torres, H. A. (2006). *El Mapa Social de Buenos Aires (1940-1990)*. Ediciones FADU.